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襄城县山头店镇双张村
位置：山头店镇东北部，距县城大约8公里
概况：下辖双张和宋庄两个自然村，有13个村民小组

823户2524人，其中党员64人，耕地有1900亩。
党支部书记：孙高崇 驻村第一书记：杨颜召
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双张村党支部书记孙高崇：
说实话，当时我是硬着头皮上任的，生怕自己做不好。两条矿

渣路铺设完成，使村民在雨雪天气里再也不用走泥泞路。这件事
让我真正地体会到了“从群众中来，到群众中去”这句话的真正含
义。接下来，我会继续努力，带领双张村坚定前行！
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党支部书记说心声

双张村地理位置示意图 制图/李炎

走进双张村，脚下“咯吱”作响的黑
色“小石子”格外显眼。“这是矿渣，专门
修路用的，不但经济实惠，而且不会产
生扬尘。”孙高崇说，要想富，先修路，路
不好，如何搞好经济建设。

孙高崇决定，再难也得先修路。水
泥路造价太高，村里根本修不起，因此
他想到了矿渣。“你可别小看矿渣，它虽
然不太好看，但吸水性极强，不会产生
扬尘，铺在路上越走越结实，而且价格
便宜。”

于是，在短短一个多月里，孙高崇
与驻村第一书记杨颜召带领村“两委”
干部，不分昼夜地修路。需要清理门前
的小菜地，需要移挡道的树木……两位
书记挨家挨户地做工作。

就这样，每天3万步，让村民看到了
村“两委”带领双张村致富的决心。村
民不再因为邻里矛盾争吵，主动清理门
前的菜园和垃圾。看到大家心往一处
想，劲往一处使，孙高崇相信，不久的将
来，双张村一定会更加美好。

■ 记者手记

每天3万步，“走”进村民心里

两位“80后”书记，“当家”有一套
□ 许昌报业全媒体记者王培杨佳倩通讯员刘自强

“每天 12 小时 3 万步，每周 7 天，只
为不负我对大家的承诺！”12 月 11 日 20
时 许 ，孙 高 崇 在 朋 友 圈 里 发 了 一 条 微
信。这对于今年 10 月刚上任的襄城县
山头店镇双张村党支部书记孙高崇来
说，是他工作的常态。

12 月 12 日，已过大雪，冬日的清晨
温度已降到零摄氏度以下。在襄城县
山头店镇双张村，两位“80 后”书记——
31 岁的党支部书记孙高崇和 37 岁的驻
村第一书记杨颜召，已经穿着厚厚的棉
袄绕着村子走了一圈儿。

84岁的老党员身体力行
“最近，村里的排前路、宅前路在铺

设矿渣。天气越来越冷了，得赶在上冻
前把路铺好。”12 月 12 日，正在村里忙碌
的孙高崇说。

孙高崇今年参加襄城县村“两委”
干部选拔考试并顺利入选后，受命来到
山头店镇双张村担任党支部书记。“当
时，我的心里只有一个念想儿：既然上
级领导让我来主持双张村的工作，我就
不能辜负领导的信任！”孙高崇说。

“要想搞活双张村，党建工作必须
先行。”驻村第一书记杨颜召说，双张村
有党员 64 人，村“两委”干部 4 人，驻村
第一书记 1 名。村“两委”要增加党员教
育培训，坚持“三会一课”学习制度，并
不断发挥党员的模范带头作用。

84 岁的老党员张宽臣任村民议事
会会长，不但身体力行，而且主动承担
护卫村里树木的责任，义务为村里的树
苗封土。“我作为一名党员，看到两位年
轻的书记脚踏实地为村里忙活儿，再苦
再累都要大力支持！”张宽臣说。

通过不断深入了解村情村貌，孙高
崇发现，村里的主路还行，是水泥路，但
排前路和宅前路仍“晴天尘土飞扬，雨
天泥洼遍地”，给村民出行造成了很大
的不便。

向走了30年的泥洼路说“再见”
村“两委”商议后决定，重铺走了 30

年的泥洼路。因为这些路从未规划过，
所以好多村民在路旁栽种了果树，有的
还开辟了小菜园。为了重铺这些路，村

“两委”挨家挨户地做工作。
张宽臣主动请缨，协助村“两委”做

村民的思想工作。“作为一名党员，心中
就应该时刻装着群众。别看我年龄大，
身体硬朗着呢。为村里做点儿力所能
及的事情，我可开心啦！”张宽臣说。

就这样，张宽臣带头，其他党员奔
走劝说，并主动清理自家门前的树木、
菜园。有的村民刚开始不理解，但听了
党员们的劝说，为了长远着想，为了村
庄能更加美丽，最终都同意了。

短短一个多月，双张村的排前路和
宅前路由土路变成了矿渣路，村民彻底
跟走了 30 年的泥洼路说“再见”了。村
民张来福站在矿渣路上高兴地说：“以
后出门，再也不用两脚都是泥，一天一

刷鞋了……”

看着丰收的辣椒，村民满眼喜悦
双张村在乡村振兴的过程中，除了

环境发生变化外，还发展集体经济，让
更多村民在家门口就业。“说到底，还得
让大家的钱包鼓起来。”杨颜召说，“俺
村的集体经济不断向前发展，有光伏发
电扶贫项目、蔬菜大棚项目等。只要村
民们肯干，就不愁腰包鼓不起来！”

其实，记者刚进村的时候就发现，
双张村很少有人站在马路边、家门口闲
聊。据杨颜召介绍，村“两委”一直很重
视集体经济的发展。2018 年，该村通过

“四议两公开”，申请了产业扶贫蔬菜大
棚项目，建设大棚 7 座，占地 30 余亩，总
投资 38.65 万元，所有权归村集体，以出
租的方式增加集体经济收入。

村里的致富带头人、蔬菜大棚种植
专家张言平，通过安排务工解决了该村
3 户贫困户的就业问题。64 岁的徐国然
说：“看看这些丰收的辣椒，我的心里美
着嘞！在家门口就能找到活儿干，每个
季度我能赚四五千元呢！”

“2019 年，双张村的集体经济收入
突破了 15 万元。从刚开始内心忐忑不
安到如今带领村民走上致富路，我学到
了很多。每当走在村里的大路上，看着
大家的生活在一天天地变好，我的内心
充满了幸福感。”孙高崇说，下一步，村

“两委”将进一步引领大家致富，让大家
更好地享受产业发展带来的红利。双
张村还利用村里的文化广场和戏曲大
舞台，不断丰富村民的精神文化生活。

在张言平的辣椒大棚里，村民正在享受辣椒丰收的喜悦。 许昌报业全媒体记者 杨佳倩 摄


